

---

# DIARIO DE LA CORUÑA

DEL SABADO 22 DE OCTUBRE DE 1808.

---

*Santa Maria Salomé.*

---

DE OFICIO.

*Bilbao 13 de octubre.*

Desde esta villa y con esta fecha comunica al Reino, el Excelentísimo Sr. D. Joaquin Blake, que el general Merlin receloso de los movimientos de nuestro ejército, abandonó precipitadamente á Bilbao, dexando 20 prisioneros, que hicieron las partidas de nuestra vanguardia. Se habian tomado las mejores disposiciones, para que este General con su division de 50 hombres quedara prisionero, y se hubiera verificado, segun el exácto desempeño del Comandante de la vanguardia, y la posicion que iban á tomar todas las divisiones del ejército, si los enemigos advertidos no se hubiesen retirado al romper el dia, llevando su artilleria por el camino de Mondragon, dexando un cuerpo de retaguardia, que segun se adelantaba nuestro ejército, se retiraba, y del que hizo la vanguardia prisionero un oficial, un sargento y 18 hombres, despues de haberles muerto algunos.

*Declaracion de un Oficial frances hecho prisionero el 12 de octubre, quando el general Merlin abandonó á Bilbao.*

*Preguntas* : ¿ Su nombre ? *Respuesta.* D. Francisco Josef Escalier. ¿ Su edad ? 23 años. ¿ Su país ? Strasburgo. ¿ el general de su division ? Merlin. ¿ Nombre del regimiento ? Tercera legion de la reserva. ¿ Fuerza de la division ? De 4 á 50 hombres, todos de infanteria, menos 80 caballos. ¿ A qué ejército pertenece la di-

vision de Merlin? La division de Merlin es parte del ejército del mariscal Nei. ¿Qué servicio ha hecho esta division desde la primera vez que dexó á Bilbao? El 20 de setiembre tuvo que abandonar á Bilbao forzada por las tropas españolas, retirándose á Durango, dexando sus avanzadas en Guardiacho una legua mas aca, y el 21 fueron á Mondragon, donde recibieron como unos 80 hombres de refuerzo el 24 y 25. El 27 salieron de Durango á las órdenes de Nei y volvieron para Bilbao, ocupando inmediatamente las alturas del Morro y de Achurri con 850 hombres; las demas tropas, cubriendo por la izquierda el camino real; y dirigiéndose al Pueblo solamente las tropas ligeras, granaderos y caballería compuesta de Cazadores de á caballo, Guardias de Nápoles y Dragones. El 28 dispuso el mariscal Nei, que saliese una gran guardia de caballería á observar los movimientos del ejército español, manteniéndose el frances en la misma posicion. El 29 el general Merlin salió con 20 hombres para las alturas de Miraballes, y Llodio donde estuvo hasta el primero de octubre por orden del mariscal Nei, quien se marchó para Vitoria con 80: al dia siguiente volvió á Bilbao, dexando unas avanzadas. ¿A que hora salió el dia 12 la division de Merlin de Bilbao, y por qué motivo? La division de Merlin comenzó á salir de Bilbao el 11 por la noche, y el 12 al romper el dia, á excepcion de algunas avanzadas: que el motivo fue por verse atacada por tropas españolas. ¿Como fue hecho prisionero? Que le han hecho prisionero las tropas españolas estando apostado en el puente Galdacano, cuyo puesto ocupaba para cubrir la retirada de dos compañías que estaban avanzadas. ¿Qual es el modo de pensar de los oficiales y soldados franceses acerca de esta guerra? Que los oficiales franceses tienen por injusta esta guerra, y conocen que es hija de la ambicion de Bonaparte, lo mismo que piensa toda la nacion; pero el soldado está siempre contento permitiendo el robo, porque no reflexiona los males que acarrea aquella. ¿Si el Rei Josef merece en el ejército concepto de buen militar, y si tiene algun partido entre los franceses? Que el Rei Josef no tiene conocimientos militares, porque nunca mandó ejército, y si este estuviese á sus órdenes, mucho tiempo hace que estaria perdido. Los franceses le estiman por su caracter dulce, y ser hermano del Emperador.

*Continúan las noticias extranjeras de oficio.*

Como quando yo desembarqué en Portugal ignoraba enteramente el estado actual del ejército frances y muchas circunstancias locales y accidentales, que sin duda habian tenido mucho peso en

la decision de la cuestión, mi opinion personal en favor de la expulsión del ejército frances de Portugal por medio del convenio que la derrota reciente habia obligado al general frances á solicitar, en lugar de hacerlo por una continuacion de hostilidades, estaba principalmente fundada sobre la grande importancia del tiempo, que la estacion del año hacia singularmente precioso, y que el enemigo hubiera podido facilmente entretener, prolongando la defensa de las plazas fuertes que ocupaba, si se le hubiesen reusado términos de capitulacion.

Quando se concluyó la suspension de armas no habia todavia llegado el ejército á las órdenes de Sir John Moore, y aun se dudaba mucho que un cuerpo de tropas tan considerable pudiese desembarcar en una playa abierta y procelosa; y que aun quando esto se efectuase que fuese posible sacar de los buques los víveres para tan numeroso ejército, atendidas sus poco favorables situaciones. Durante el curso de la negociacion fue vencida la primera dificultad por la actividad, el celo y la inteligencia del capitán Malcolm, del Donegal, y de los oficiales y marineros baxo sus órdenes; pero parece que la segunda ha dexado de ser posible casi al momento en que ya no era necesaria esta operacion.

El capitán Dalrymple, del regimiento de Dragones número 18, mi secretario militar, tendrá el honor de entregar á V. S. este pliego. Este oficial se halla plenamente instruido de todo quanto se ha hecho baxo mis órdenes, relativo á la comision de que he sido encargado, y podrá dar respecto á ella todas las explicaciones que se le pidan,

Tengo el honor de ser &c. Firmado Hew Dalrymple, teniente general. — Al mui honorable Lord Vizconde Castlereac. —

*Noticias de la Península.*

*Agreda 9 de octubre.*

Salió de esta villa para Logroño el ejército de Castilla, compuesto de 120 hombres, entre ellos 10 de caballería muy buena.

*Balmaseda 13 de octubre.*

*Carta.*

Josef Bonaparte está en Ochandiano, y 60 franceses en las alturas de Begoña; pero hoy esperamos queden cortados. Dos batallones de Toledo entraron ayer, 12, en Bilbao.

Madrid 15 de octubre.

Aquí se dice que los ejércitos de Castilla y Andalucía se han adelantado, y están en Navarra; que los franceses se replegaron en la provincia de Alava, y que ocupan una línea de 15 leguas hácia Pamplona. También se asegura que desembarcaron ya en Cataluña mas de 30 hombres de las tropas de Mallorca, inclusa la caballería; y que de Granada salieran ya para aquel Principado 80 hombres.

Coruña 22 de octubre.

Por posta recibida de Portugal, se sabe que la division del Sr. Marques de Valladares, quedaba en Oporto el 13, adonde habia sido llamada desde el lugar de Carballo en que hiciera alto, para ayudar á desarmar los franceses que vinieran de Almeida; pero quando llegaron al otro dia los nuestros, ya todo se habia hecho. Las cartas recibidas de Santander referen, como el 9, 10 y 11 habian desembarcado las tropas del Norte, las que hicieron los siguientes dias su parada. Ponderan todos con razon la bella disposicion y Pericia de estos guerreros, que es un dolor que por falta de algunos efectos indispensables, á que podia ocurrir la generosidad de aquel Pueblo comerciante, dexen de reunirse á los ejércitos.

Ayer llegó á este puerto el correo ingles nombrado el Real Despacho, su capitán Harris, procedente de Falmouth con 5 dias de navegacion.

SEÑOR EDITOR.

Quattro renglones, y no mas: ayer el comercio de este pueblo de la Coruña, acreditó su patriotismo de todos modos, y llenó de gozo á los concurrentes al Café y Comedia, en donde los vimos hermanados con los nobles Oficiales británicos, cumplir con un deber propio de todo buen ciudadano. Espero, que imitarán su exemplo los que se precian de educacion y nacimiento. Soy de V.  
 == *El observador.* ==

---

DE ORDEN SUPERIOR DEL REYNO.

*En la Imprenta de D. Francisco Cándido Perez Prieto*